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Jueves 6 de febrero de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Excélsior, La Jornada, El Economista, La Crónica, Milenio, El Universal, Uno más uno, Reforma, 
Ovaciones, El Sol de México, Diario. 
 

 
Activo Empresarial/Excélsior 
Analista financiero: José Yuste. 
Desde junio de 2017 se reformó la Ley General de Salud, con la intención de que el cannabis (la mariguana) pueda utilizarse 
para fines médicos y científicos. Desde aquel entonces un grupo de doctores y personas particulares, vinculados con la 
UNAM, se lo tomaron en serio, convencidos de que el cannabis puede hacer una diferencia en enfermedades como la 
Epilepsia (hay un millón que la sufre en México), servir como medicina para combatir  dolores crónicos como son los de 
cadera, las rodillas o la espalda baja y en otras enfermedades. Los investigadores y médicos piden a los legisladores que en 
la última versión de la iniciativa para el cannabis, que complementaría las reformas  a la Ley General de Salud, ahí se 
formalice la posibilidad de producir para investigar la mariguana con fines médicos, farmacéuticos, industriales y hasta 
personales. La COFEPRIS, en los últimos días del gobierno de Peña Nieto, lanzó unos lineamientos para el uso de la 
mariguana. La nueva COFEPRIS los echó atrás. Ahora le toca al Legislativo, por un lado, y a la Secretaría de Salud, por el otro, 
sacar adelante el entramado legal para permitir la investigación y el uso médico. Entre los senadores que saben del tema, a 
Miguel Ángel Navarro, el presidente de la Comisión de Salud (Morena), la senadora Lucy Meza (Morena), Juan Manuel Focil 
(PRD), o Miguel Ángel Mancera (PRD) el exjefe del gobierno capitalino. En cuanto a la Secretaría de Salud, el mismo 
secretario Jorge Alcocer, y el subsecretario Hugo López-Gatell conocen el tema. De hecho se espera que sea un tema del 
Consejo de Salubridad General del gobierno mexicano. 
 
Cada gobernador elegirá por separado: PAN/La Jornada 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los gobernadores del blanquiazul aceptar todo o nada en 
torno al Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI), el Partido Acción Nacional (PAN) señaló que cada uno de sus 
mandatarios estatales decidirá si se suman al modelo de acuerdo con las circunstancias locales. Ayer se pronunciaron los de 
Aguascalientes, Guanajuato y Tamaulipas por conservar la administración de los servicios. El gobernador de Aguascalientes, 
Martín Orozco, indicó que en algunos estados las clínicas del Instituto Mexicano del Seguro Social, tienen menor calidad de 
servicio que los hospitales estatales, de manera que se busca que ésta no decaiga en los nosocomios locales. No descartó 
que en un futuro Guanajuato se adhiera al INSABI, pero cuando tenga "el nivel" de esa entidad. La Secretaría de Salud de 
Tamaulipas, Gloria Molina Gamboa, también confirmó que no se adhieren y lamentó que no se hayan cumplido los 
acuerdos con su homólogo federal, Jorge Alcocer, y con el titular del INSABI, Juan Ferrer. Agregó que, sin afán de polemizar, 
"no hay posibilidad de dar cobertura de 100% para cualquier estado federalizado o no, porque el presupuesto ya está dado 
y no saldrán más recursos de ninguna parte.” 
  
La Crónica  
Reportero: Pepe Grillo. 
El bloque se resquebraja. Los gobernadores del PAN habían alcanzado un acuerdo con la Secretaría de Salud para elegir el 
esquema de adhesión al INSABI más conveniente para cada entidad. Hubo coincidencia, por ejemplo, en el aspecto de las 
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compras consolidadas de medicinas para abaratar costos y abatir corruptelas. Con ese acuerdo bajo el brazo, los 
gobernadores acudieron al Palacio Nacional a charlar con el presidente López Obrador, quien desconoció los acuerdos 
previos y les dijo: o centralizan los servicios de salud o se quedan fuera. El bloque panista se resquebrajó. Cada estado 
blanquiazul, según sus posibilidades reales, tomará la decisión. Guanajuato y Aguascalientes ya dijeron que no, pero otros lo 
están pensando. 
  
Carta de Viaje; Trump y López Obrador/Milenio 
Reportero: Carlos Tello Díaz. 
El presidente Donald Trump ha dado repetidamente las gracias a Andrés Manuel López Obrador. Uno es un político de 
derecha, otro es un político de izquierda, pero las similitudes son evidentes. El proyecto de izquierda del presidente López 
Obrador recoge mucho de lo que era antes considerado de derecha. El Presidente ha convertido al Ejército en un 
protagonista de la vida nacional al militarizar la lucha contra el crimen organizado. Ha ordenado a los soldados reprimir a los 
migrantes ilegales que huyen de la pobreza y la violencia de Centroamérica. Les ha quitado las guarderías a las madres que 
trabajan y les ha arrebatado el Seguro Popular a los más pobres. 
 
Acelerador de Partículas/Milenio. 
Reportero: Alejandro Canales. 
El nuevo virus aparecido en China ha puesto en alerta a todo el mundo y provocado diferentes reacciones. No es para 
menos. La experiencia a escala global con problemas similares en ocasiones anteriores, muestra que sin importar en qué 
lugar se origina la enfermedad, es un problema compartido en todo el planeta. Después de la declaración de emergencia de 
la OMS, las acciones han corrido por cuenta de los países miembros. Algunas naciones decidieron evacuar a sus ciudadanos 
que permanecían en China, pero todos establecieron medidas preventivas. ¿Qué hizo el gobierno mexicano?. En primer 
lugar, una campaña de información, encabezada por la Secretaría de Salud, sobre aspectos básicos del virus: síntomas, 
factores de riesgo, transmisión y formas de prevención. Luego, un reporte diario acerca del brote del virus en el mundo; le 
denominó “comunicado técnico”.  
 
Diario de Debates/Excélsior 
En octubre pasado, con 115 votos a favor, cero en contra y dos abstenciones, el Pleno del Senado aprobó, en lo general y en 
lo particular, la Ley para Etiquetado de Productos, donde se establece una etiqueta frontal a fin de advertir el contenido 
excesivo de energía, azúcares, grasas y sodio. Según datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2016, el 72.5% de la 
población de 20 años y más padecía sobrepeso y obesidad. Entre el 58% y el 85% de los niños, niñas y adolescentes tienen 
un consumo excesivo de azúcares añadidos, y entre el 67% y el 92% lo tiene de grasas saturadas, de acuerdo con los 
parámetros de la Organización Mundial de la Salud. 
Según el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), el gobierno federal, a fin de disminuir este tipo de 
problemas, a través de programas de prevención y control de sobrepeso, obesidad y diabetes, destinó 2,721 millones de 
pesos entre 2012 y 2018, mientras que en 2017 el IMSS erogó 41,000 millones, en tanto. El Poder del Consumidor considera 
que la obesidad y el sobrepeso tendrá un costo directo al país de 272,434 millones de pesos en 2023.  
 
Dinero/La Jornada 
¿Qué nos ocultan?, ¿qué comida nos venden que no quieren que sepamos qué contiene?. Es inexplicable la reacción de 
algunos grupos empresariales en contra de la Norma Oficial Mexicana 051, que modifica el etiquetado de los alimentos 
procesados. Si juzgamos por los resultados, algo está funcionando mal, por la cantidad de gente enferma, obesa y 
desnutrida. Y luego amenazan: dice Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, que ya están 
platicando con sus abogados para el tema de amparo. Y enseguida la demagogia: asegura que el sector agroindustrial 
consume 75% de la producción, por lo que la medida afectaría mucho a los campesinos. La modificación a la NOM 051 fue 
aprobada recientemente. Ordena que los alimentos con altos contenidos de grasa, azúcares y sodio tienen que advertirlo a 
los consumidores con octágono de color negro y las leyendas respectivas. 
 
AMLO reta a dar mejor servicio de salud que el INSABI/El Universal 
Tras el fracaso del acuerdo para que los estados gobernados por el PAN se sumen al Instituto de Salud para el Bienestar 
(INSABI), el presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que será la población quien califique qué modelo es mejor: el 
de la Federación o el de panistas. Luego de que los gobernadores del Partido Acción Nacional (PAN) rechazaron sumarse al 
Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI), el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que será la población la 
que califique qué modelo es el mejor, si el de la Federación y los estados adheridos, o el de las gestiones del blanquiazul. El 
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Presidente reiteró que el objetivo es mejorar la calidad de los servicios y que se garantice el derecho a salud gratuita: 
"Cuestan mucho las operaciones, que hay equipos y medicamentos que se requieren los cuales son muy costosos. Desde 
hace dos semanas, los mandatarios blanquiazules habían concretado un acuerdo con el subsecretario de Salud, Hugo López-
Gatell, y el titular del INSABI, Juan Ferrer, a fin de lograr un esquema de colaboración para garantizar la gratuidad; sin 
embargo, en la comida privada en Palacio Nacional con el Presidente, el convenio al final no se logró.  

Corrupción judicial, amenaza/El Economista 
En el marco del diferendo entre el gobierno federal y los gobernadores de oposición por la desaparición del Seguro Popular 
y la creación del INSABI, el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Francisco Domínguez (gobernador de 
Querétaro), planteó que la Constitución garantiza la división de poderes y la autonomía de los estados y municipios. La 
presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas (PAN), se pronunció por defender la democracia establecida en el 
Artículo 40 constitucional.  
 
Prótesis y catéteres, a compras consolidadas/La Jornada  
El modelo de compra consolidada se llevará a las prótesis y dispositivos médicos como catéteres o endoprótesis vasculares 
(stents) para la atención de infartos al corazón y otros insumos, cuyo costo corre actualmente a cargo de los pacientes y sus 
familias. No existe ninguna regulación, por lo que los precios se disparan según la empresa y nivel de urgencia, afirmó el 
Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez. Indicó que otro tema pendiente con los 
institutos nacionales de salud y hospitales federales es la dependencia que tienen, al menos la mitad de ellos, con empresas 
privadas con las que celebraron contratos de subrogación de servicios para centros de mezclas. El subsecretario López-
Gatell señaló que está en preparación un nuevo mecanismo para terminar con la dependencia del sector privado, la cual en 
meses pasados ha sido motivo de conflicto por los tratamientos contra el cáncer en niños. Señaló que con mucha frecuencia 
la empresa que vende las medicinas es la misma que presta el servicio de centro de mezclas, además de que son contratos 
con vigencia de más de un año. De ahí que el gobierno federal analiza cada caso por separado y evalúa las alternativas 
posibles con la finalidad de que las instituciones recuperen su capacidad de operación en esta materia.  
 
Medicamentos contra el cáncer, ya están en México: López-Gatell/Uno más uno 
El subsecretario de Salud, Hugo López- Gatell, consideró que no hay necesidad de recurrir a una visa humanitaria o amagar 
con cerrar las tarifas cuando los medicamentos contra el cáncer ya están en México, y la instrucción presidencial es que no 
se puede amanecer sin que hayan sido distribuidos en los hospitales que así lo requieren.  
  
CONADIC: aumento del consumo de cristal y fentanilo podría desatar una epidemia mortal/La Crónica 
El titular de la Comisión Nacional contra las Adiciones (CONADIC), Gady Zabicky Sirot, sostuvo que de manera preocupante 
se ha observado un incremento en el consumo de dos sustancias adictivas muy peligrosas para la salud pública: el cristal-
metanfetamina y el fentanilo, esta última aunque no está demasiado presente en nuestro país, tiene un enorme potencial 
de causar problemas a la salud y una rápida adicción en consumos breves. En breve entrevista con algunos medios de 
comunicación, el funcionario precisó que el consumo de estas dos drogas es algo que preocupa y las autoridades de salud; 
"por lo que se tienen todos los focos en amarillo, porque no queremos que esto se convierta en una epidemia que traería 
muchos problemas para la salud pública".  
 
Presentará el presidente dos nuevos gabinetes/El Financiero 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dejó ver que para el funcionamiento de su gobierno hay al menos cuatro 
gabinetes integrados por funcionarios federales: el de Seguridad; el de Crecimiento Económico, presentado apenas la 
semana pasada; el de Administración y Finanzas, y el de Bienestar. Estos dos últimos serán presentados más adelante. 
Finalmente, el de Bienestar se encarga de la dispersión de los programas sociales y en el que se encuentran la SEP, Salud, 
Bienestar, Agricultura, Segalmex y Sedatu.  
  
Nuevo etiquetado de México será de los mejores del mundo: Unicef/Uno más uno 
El etiquetado de advertencia para alimentos y bebidas aprobado por México será uno de los mejores del mundo, señaló 
este miércoles el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). "Unicef reitera su felicitación al Gobierno de 
México, especialmente a las secretarias federales de Economía y de Salud, por su liderazgo durante la revisión de la NOM-
OS1", indicó en un comunicado del organismo. Lo anterior, consideran que será por la claridad, sencillez e información que 
ofrecerá a los consumidores sobre el exceso de nutrientes que contribuyen al sobrepeso y la obesidad, atentando así contra 
la salud de la infancia.  
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Nuevo etiquetado provocará desplome de ventas, advierten abarroteros/La Jornada 
El nuevo etiquetado frontal para alimentos y bebidas no alcohólicas provocará caída en las ventas de 140 empresas 
mayoristas y 630,000 misceláneas, además de las empresas de alimentos procesados o industrializados, advirtió Iñaki 
Landáburu Llaguno, presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Abarroteros Mayoristas (ANAM). Muchísimos 
productos como dulces, golosinas, pan, leches, lácteos, yogurt, quesos y paletas, entre otros, dijo, deberán cumplir con los 
cambios aprobados a la norma oficial mexicana 051 (NOM 051). Si bien aclaró que el nuevo etiquetado no afectará “al 
grado de que se cierren tiendas”, anticipó que surgirá o se fortalecerá “un mercado ilegal o negro de alimentos”, como 
sucede con los cigarros y bebidas alcohólicas adulteradas. “Lamentablemente ahora vamos a tener chocolates hechos en 
Taiwán o en Guatemala que no cumplen con las normas, ni con el contenido y mucho menos con el nuevo etiquetado”, 
alertó.  
  
Buscan proteger a deportistas mexicanos/Reforma 
La Comisión nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE) y su área médica interna, en conjunto con la Secretaría de Salud, 
han tomado medidas para prevenir o detectar el nuevo coronavirus en algún deportista mexicano.  
 
Atrapa atención del COM/Reforma 
El Comité Olímpico mexicano está muy atento a la propagación del coronavirus, aunque espera que se supere esta 
contingencia global de salud de cara a Tokio 2020, dijo el presidente del organismo, Carlos Padilla. También recordó que 
previo a Rio 2016 se vivió una situación similar con el virus del Zika y entonces se contó con el apoyo de la Secretaría de 
Salud.  
 
Implementa Senado medidas contra virus/Ovaciones 
En la primera sesión del periodo ordinario, a los senadores se les entregó un folleto sobre recomendaciones en materia de 
prevención del Coronavirus. Al respecto, Julen Rementeria, del PAN, y Claudia Ruiz Massieu, del PRI, saludaron estas 
medidas preventivas internas de la Cámara alta, pero consideraron que deberían socializarse con la población en general. 
Por ello, urgieron a los tres niveles de gobierno a implementar una campaña de información y un plan de acción para 
prevenir el coronavirus en México.  
  
Por coronavirus, Seade se queda varado en China/El Universal 
El subsecretario de Relaciones Exteriores para América del Norte, Jesús Seade, quedó varado en Hong Kong, debido a la 
emergencia sanitaria que se vive en ese país por el nuevo Coronavirus. El funcionario federal explicó, a través de su cuenta 
de Twitter, que viajó a aquella ciudad para reunirse con un círculo financiero y señalar las oportunidades del Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).  
 
El Coronavirus ya se extiende por 26 países/El Economista 
El número de muertos por el coronavirus asciende a 563 en China, tras el fallecimiento de 70 personas en la provincia de 
Hubei, la más afectada del país y epicentro de la epidemia, anunciaron este jueves las autoridades chinas. En su 
actualización diaria, la Comisión de Salud de Hubei también confirmó 3,694 nuevos casos con el coronavirus en un sólo día. 
El número total de casos asciende ya a 28,018 desde el comienzo de la epidemia, según las estadísticas publicadas hasta 
ahora por Pelan. Esta epidemia, declarada una emergencia de salud global, parece haber surgido en diciembre en un 
mercado de alimentos al por mayor en la capital de Hubei, Wuhan. Un funcionario local, Hu Lishan, advirtió el miércoles que 
pese a la construcción de un nuevo hospital en Wuhan y la conversión de edificios públicos en centros de atención, todavía 
hay una escasez "grave" de camas para albergar a miles de pacientes. También faltan "equipos y material" médicos, dijo a 
los periodistas, y agregó que la administración está tratando de transformar hoteles y colegios en centros de salud. Países 
con casos confirmados; al menos 26 países con casos de esta enfermedad para la que no existe medicación y sólo se pueden 
tratar los síntomas. Los países con casos a doble dígito, además de China, son: Japón (33), Singapur (25), Tailandia (25), 
Corea del Sur (19), Australia (14), Malasia, Estados Unidos y Alemania (12), y Vietnam (10). Francia reporta seis casos y 
Emiratos Árabes, cinco.  
 
Confirman nacimiento de un bebé con la enfermedad/Milenio 
Un equipo de médicos confirmó el nacimiento de un bebé con el nuevo coronavirus en Wuhan, China. La madre del recién 
nacido fue diagnosticada con el virus, por lo que esto aumenta la posibilidad de que el mal se pueda contraer en el útero, 
informó la BBC mediante su corresponsalía. Los signos vitales del bebé son estables y aunque no tiene ni fiebre ni tos —dos 

https://www.milenio.com/temas/wuhan
https://www.milenio.com/temas/china
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síntomas de la enfermedad— los doctores confirmaron que está teniendo dificultades para respirar. El Hospital Infantil 
de Wuhan, la ciudad china, centro de la epidemia, reveló que un segundo bebé nació sano el 13 de enero y comenzó a 
mostrar síntomas el 29 de ese mismo mes. A su cuidadora y a la madre se les diagnosticó el virus, informó Reuters. 
 
El coronavirus en contexto/El Sol de México 
La Organización Mundial de la Salud declaró una emergencia sanitaria internacional luego del brote de Coronavirus en 
China, en tanto que el número de muertes se mantiene relativamente bajo cuando se compara con otras pandemias que se 
han generado durante el Siglo XX. La más mortífera de ellas ha sido la dé la Gripe A (H1N1) en 2009, la cual se estima que 
cobró la vida de más de 14 mil personas, seguida del brote de Ébola de 2013 en África Occidental.  
  
Permitir ingreso de fármacos limita la innovación: Grisi/Milenio 
El nuevo mecanismo de trabajo de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) en torno a la 
entrada de fármacos y productos extranjeros es una media que desincentiva la innovación en la industria nacional, señaló 
Alejandro Grisi de Lara, director general de Laboratorios Grisi Hermanos.  
  
Relación con firma genética/Milenio, Diario 
Avance. Especialistas del Laboratorio de Biología Molecular de la escuela de Medicina de la Universidad Panamericana, (UP) 
y de Yale University dirigen una investigación multidisciplinaria sobre cáncer de mama, en la que destaca la propuesta de 
una firma genética que predice la respuesta a la quimioterapia, la revisión proteómica de respondedora y no respondedoras 
a la misma quimioterapia y la creación de un software que le permitirá al óncologo brindar una atención más precisa y 
oportuna. Lideran la investigación Francisco Javier Estrada Mena, profesor investigador de la escuela de Medicina de la UP y 
Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SIN) y Adric Christopher Pérez Ortiz, ex alumno de Medicina y egresado 
de la Maestría en Salud Pública de Yale University, en colaboración con el Instituto Nacional de Cancerología. (INCAN), el 
Hospital General Zona Norte de Puebla y alumnos de diversos semestres de la UP.  
  
Mapean genomas del cáncer/El Universal 
Penetrar en los secretos del genoma de los tumores cancerosos para comprenderlos mejor y combatirlos, es el proyecto 
titánico al que se han consagrado más de un millar de científicos para lograr un día tratamientos personalizados y eficaces. 
Fruto de la colaboración de 1,300 investigadores de todo el mundo, estos trabajos, los más completos realizados hasta 
ahora, se apoyan en la secuenciación del genoma de más de 2,600 tumores, correspondientes a 38 tipos de cáncer. Los 
resultados de este programa de investigación llamado Pan-Cáncer Project se desgranaron en una veintena de artículos en la 
revista especializada Nature.  
   
Impacta la diabetes economía de países/El Sol de México 
Las complicaciones que genera la diabetes tienen un impacto en la calidad de vida de los pacientes y también en el sistema 
económico de las naciones, pues tan sólo en México se estima que entre 2% y 4% del PIB se está consumiendo por esta 
enfermedad. Yiannis Mallis, director general de Novo Nordisk, señaló que, por ejemplo en México, de cada $100 pesos que 
se gastan en esta enfermedad, 93 son destinados para atender complicaciones.  
  
La Gran Depresión/El Economista 
Reportero: Enrique Campos Suárez. 
La polvareda que levantó el criterio de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre la manera de 
poner tope a las pensiones del régimen del Instituto Mexicano del Seguro Social, además de que no era un tema nuevo, 
dejó al descubierto el verdadero problema del sistema de pensiones. Todos deberíamos estar preocupados por el problema 
financiero para el país con la burbuja que se sigue inflando con los regímenes de reparto. Pero en lo individual los 
trabajadores menos angustiados, por ahora, deberían ser aquellos que pertenecen a esa llamada generación de la 
transición. Para ponerlo en números, de acuerdo con el propio Zoé Robledo, hoy tienen registrados alrededor de 33,000 
trabajadores, de esa generación de transición, que tienen un ingreso registrado de más de 10 salarios mínimos. Y como para 
poner fin a la preocupación general que se dio por este tema, el número de trabajadores de la transición que tienen sueldos 
registrados ante el IMSS de 25 salarios mínimos o más es de 6,270 personas. 
  
El Correo Ilustrado/La Jornada 
Las doctoras de consulta externa de la clínica 26 del Instituto Mexicano del Seguro Social, Karina Mayte Verde Velázquez y 
Matilde Calderón Martínez tienen una actitud despectiva y grosera con los derechohabientes de la tercera edad y, desde 
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hace más de un año, nos han negado la consulta por ser jubilados de la extinta Luz y Fuerza del Centro y nos han hecho 
sacar con policías. A nuestras edades de 74 y 73 años hemos sido discriminados, maltratados e ignorados en nuestros 
padecimientos. El pasado 13 de enero nuevamente estas doctoras nos negaron la consulta ante nuestros síntomas de 
influenza e hicieron que personal de seguridad de la clínica nos sacara. A estas doctoras las respaldan los directivos de la 
unidad médica, quienes aseguran: "Ya no queremos atender a los jubilados de la extinta compañía de Luz y Fuerza del 
Centro". El 26 de noviembre de 2019 se presentó la denuncia ante la Dirección Médica del IMSS, la Presidencia de la 
República, la Secretaría de la Función Pública, el Órgano Interno de Control del IMSS, CONAMED y CNDH, pero no han sido 
atendidos. 
 


